
商务及经济发展局局长在立法会财务委员会特别会议就工商及  

旅游事务的发言要点  
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  以下为商务及经济发展局局长刘吴惠兰今日（三月二十二日）就工商及旅游

事务政策范畴提交予立法会财务委员会特别会议的发言要点： 

 

  主席，预算案中包括多个属于工商及旅游事务的政策范畴。我今天希望介绍

一些主要范畴的进展和内容。 

 

支持企业 

———— 

 

  为协助企业在经济开始复苏期间得以稳步发展，财政司司长在去年十月底宣

布将「特别信贷保证计划」的申请期两度延长六个月至今年六月底。工业贸易署

至今共批出超过二万九千份申请，涉及的贷款额超过七百一十亿元，令接近一万

七千间企业受惠，协助稳住二十九万名雇员的职位。这计划无疑是企业(特别是

中小企业)在去年非常困难时候的及时雨。 

 

  「特别信贷保证计划」的目的，是应对金融海啸的一项非常措施，协助香港

企业一时的周转困难以及燃眉之急。我们会密切留意未来数月本港的经济复苏步

伐，在给予银行及业界有足够通知前，再作出应否延续的决定，但最终还是要让

信贷市场恢复正常运作。 

 

  「中小企业资助计划」是政府为中小企业而设的恒常支持计划。我们早前已

引进多项优化措施，以加强支持的力度，包括扩阔了「中小企业市场推广基金」

的资助范围和增加资助金额、让中小企业能更弹性地运用「中小企业信贷保证计

划」的贷款、将「中小企业信贷保证计划」的信贷保证总承担额由一百二十六亿

元增加至二百亿元，并增拨十亿元予其它两项基金。 

 

  另外，为协助中小企维持业务及拓展新市场，香港出口信用保险局(信保局)

会继续完善其服务。信保局亦已决定延长为出口商提供免费买家信用评估服务及

豁免保单年费的安排。 

 

CEPA 

—— 

 

  特区政府会继续争取在 CEPA 下扩大服务业开放范围及深化开放。我们已和

内地当局开展了新一轮的 CEPA 磋商。同样重要是有效落实已公布的 CEPA 措施，



就此，我们会继续与中央及省市政府的沟通，致力增加法律法规及实施细则的透

明度、简化申请开业程序等。 

 

与台湾交流合作 

——————— 

 

  我们期望来年香港与台湾在商贸、投资和旅游方面会有更密切的合作。在三

月初我和政制及内地事务局局长首次率团访问台中，目的主要是加强旅游方面的

合作和交流，亦有机会向台资公司推介香港的投资环境，鼓励台商来港投资和上

市，得到不错的反应。 

 

  我认为港台在经贸、投资、旅游、创新科技和创意产业等方面，都有很大的

合作发展空间。相关的机构包括香港旅游发展局(旅发局)、香港贸易发展局和投

资推广署会好好把握机会，加强它们的工作。 

 

  特别一提的是投资推广署正向台湾公司进行有关对香港营商环境的观感调

查，以进一步了解台商的投资意向。投资推广署亦着手建立一个全面的数据库，

协助有兴趣的台资公司在香港发展。 

 

  此外，特区政府将成立「港台经济文化合作协进会」（「协进会」）及在企

业层面组成「香港－台湾商贸合作委员会」，与台湾的对口进行交流。待这些新

的合作平台成立后，相信港台在贸易、投资、旅游和其它方面的交流定能更上一

层楼。 

 

旅游表现 

———— 

 

  现在我想谈谈去年的整体旅游表现。 

 

  在政府、旅发局及业界的共同努力下，二○○九年尽管受到金融危机及人类

猪流感疫情影响，全年的访港旅客人数仍然比预期多，比二○○八年微升 0.3%，

达到二千九百六十万人次。展望二○一○年，旅发局预计旅客人数将会继续上升，

可以第一次突破三千万人次的大关。 

 

  政府会继续积极促进旅游业的发展，一方面改善旅游硬件设施，另一方面会

做好推广旅游业的工作。 

 

邮轮旅游 

———— 



 

  在硬件设施方面，我们正全速推进启德邮轮码头项目，码头土地平整工程已

于去年年底开始，首个泊位会如期在二○一三年年中投入服务。码头大楼方面我

们会在下星期（三月二十九日）向经济发展事务委员会介绍大楼工程合约招标的

最新进展，并在下月向立法会申请拨款，以便可在今年五月批出大楼工程设计和

建造合约。 

 

  我想特别指出，若拨款申请获得通过，根据现时的时间表，邮轮码头大楼将

可提前至二○一三年建成，与首个泊位于二○一三年年中同步启用，比先前估计

快了约一年，对香港邮轮业以至所带动的经济效益，都是有非常大帮助，我期望

议员支持及通过拨款。 

 

  此外，海洋公园正全力落实其五十五亿元的重新发展计划。香港迪士尼乐园

的扩建计划工程亦已在二○○九年展开。 

 

旅发局推广工作 

——————— 

 

  旅发局将二○一○年定为「香港节庆年」，以突显香港中西文化荟萃的特质、

源远流长的节庆传统，以及多姿多采的生活文化。旅发局会采用崭新和高成效的

宣传方式，透过互联网、流动电话等渠道，包括推出亚洲首个三维立体手机旅游

指南、广泛使用互动应用程序、与社交网站如 YouTube、Facebook 联手，发放香

港最新的旅游信息，在全球推广香港，以吸引更多访客来港体验我们的独有地道

文化。 

 

盛事基金 

———— 

 

  去年五月，我们获立法会财务委员会批准，成立了「盛事基金」，资助本地

非牟利机构筹办更多具吸引力的文化、艺术和体育盛事。基金至今共批出二千七

百二十万元，支持七项盛事在港举行。当中两项盛事已于较早时举行，合共创造

约一千个职位和吸引逾三万二千人参加。本月底及下月初将会有更多的盛事陆续

举行，预计合共创造约八百六十个职位。旅发局亦会积极宣传和推广获基金资助

的盛事，并与海外有关机构合作，推出旅游套票，藉盛事吸引更多旅客访港。 

 

推动葡萄酒贸易相关业务 

——————————— 

 

  过去两年，本港与葡萄酒有关的业务增长迅速。为吸引更多贸易商在港建立



或拓展葡萄酒业务，我们正积极巩固和深化有关的推广工作，期望为香港带来更

大经济效益。 

 

  继与七个产酒国∕产酒区签署葡萄酒合作推广协议后，我们正与多个贸易伙

伴商讨相类协议，以期开展新的合作领域及加强现时的合作。 

 

  我们也会继续与业界配合，协助他们把握商机和拓展亚洲巿场。除了协助业

界推出贮存设施认证计划和加强打击伪冒品等外，我们计划与内地海关总署由本

年第二季开始为经港进口内地的葡萄酒提供清关便利措施，也会继续与国家质量

监督检验检疫总局探讨其它便利措施。同时，我们会扩展大型推广项目(如香港

美酒佳肴巡礼)的规模，并为这些项目引入新元素。 

 

竞争条例草案 

—————— 

 

  《竞争条例草案》的草拟工作正进行得如火如荼。过去一年，我们一直努力

跟各个政策局及部门就《条例草案》内多个范畴的内容定案，例如竞争事务委员

会的运作及调查权力、审裁处的运作模式及草拟中的竞争法如何与现行法例下的

其它竞争条文配合等。 

 

  我必须强调《条例草案》非常复杂。我们在草拟的过程中须与多个政策局及

部门详细磋商有关条文的适用范围及其它细节。虽然有关工作并不容易，我们仍

会以在本立法年度提交草案为目标。 

 

保障消费者权益 

——————— 

 

  我们另一项重点工作，是加强保障消费者的权益。 

 

  政府检讨消费者保障法例的工作已接近完成，我们已确立了修例建议的大方

向以打击不良营商手法。在本年一月六日立法会就相关题目举行的动议辩论，我

已向大家简述了政府打算把常见的不良营商手法刑事化的构思。我们现正草拟各

种不良手法的定义、抗辩条款，以及执法模式的具体安排，包括考虑效法英国及

澳洲引入遵从为本的执法机制。 

 

  我们将在稍后时间，就修例建议的大方向咨询经济发展事务委员会，好让我

们就咨询文件定稿时，可吸纳及反映议员的意见。 

 

  至于打击层压式推销方面的工作，我们现正检讨《禁止层压式推销法条例》，



包括其涵盖范围、法律定义及罚则等，研究作出适当的修订。我们希望在二○一

○年内完成检讨工作。 

 

知识产权 

———— 

 

  为支持创意产业的持续发展和配合网络应用的趋势，我们会在今年继续与业

界和使用者商讨如何加强保护数码版权，同时确保信息流通和言论自由不受影

响。我们现正草拟相关的修订法例，并会咨询持分者意见，寻求最大的共识。海

关亦会提升其执法能力，锐意打击网上侵权。 

 

  主席，我现在乐意回答议员的提问。  

完  

 

２０１０年３月２２日（星期一） 

香港时间２２时０５分 

 


